
NO TODO es miel sobre hojuelas en Morena a un año
de ganar la Presidencia. La crítica lanzada el martes
a los integrantes del gabinete por el líder de la bancada
morenista en el Senado, Ricardo Monreal, generó
un fuerte oleaje al interior de ese partido.

Y EN EL ámbito legislativo también se cuecen habas,
pues los legisladores del partido en el poder que
forman parte de la Comisión Permanente del
Congreso tiraron un punto de acuerdo gestionado
por su correligionario Martí Batres para que
comparecieran los titulares de la Segob, Olga Sánchez
Cordero, y la SSP, Alfonso Durazo
Y EL COLOFÓN fueron los reproches del propio
Andrés Manuel López Obrador a sus senadores
por querer modificar la iniciativa que él envió para
impedir que los funcionarios públicos puedan pasar
a la IP inmediatamente después de dejar sus cargos.
¿Problemas en el paraíso morenista?

VAYA confusión provocó la agencia de noticias
Notimex con el lanzamiento de una nueva sección

que se llama Verificado y que, según dicen, tiene
como objeto esclarecer las "fake news" que aparecen
en las redes sociales.

Y ES QUE, tras los sismos de 2017, ciudadanos
crearon la iniciativa Verificado para evitar
1a desinformación sobre lo que ocurría en esos días
de emergencia.

EL CONCEPTO fue retomado por Animal Político
para la elección de 2018 y después el colectivo
evolucionó para convertirse en una plataforma
de periodismo de investigación y "fact checking"
cuyo nombre fue copiado por la agencia que dirige
Sanjuana Martínez.
QUIZÁS la primera tarea de esa nueva sección
de Notimex debió ser verificar si el nombre que
eligieron estaba libre o ya había sido registrado...
para que no les vayan a decir que son el "Verificado
fake", pues.

HOY, HOY, HOY comenzará el despliegue de la
Guardia Nacional en la CDMX en 8 de las 16

alcaldías, entre ellas Iztapalapa y Tláhuac, en donde
la violencia relacionada con el crimen organizado
ha estado desatada en los últimos meses.

SIN EMBARGO, llamó la atención que en esta primera
etapa quedara fuera la alcaldía Cuauhtémoc, que
encabeza Néstor Núftez, en donde se ubica Tepito,
barrio en el que viven y trabajan los cabecillas
de "La Unión", la principal organización criminal
de la ciudad.

¿SERÁ que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
tiene planeado entrar ahí con su nuevo cuerpo
policiaco de élite, que se va a esperar a que lleguen
más refuerzos federales o que de ese tema mejor ni
hablamos? Es pregunta que no se pone brava... como
ese barrio.
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En una fiesta le preguntaron
a Babalucas: "¿Toca el piano?
Contestó Baba: "La verdad,
no sé. Nunca lo he iintentado"

Música salvadora

Doña Macalota sorprendió
a su casquivano esposo
don Chinguetas en tran

ce de refocilación con Famulina,
la linda criadita de la casa. "Ca
nallainfamedesgraciadomaldeci
dovil! le gritó en solo golpe de
voz, ¡Esto por ningún motivo te
lo voy a permitir!". "¡Qué mal me
tratas! replicó don Chinguetas
en tono de quejumbre. Ya me
hiciste dejar el cigarro. ¿Ahora
quieres también quitarme esto?"...
Conocemos bien a Usurino Ma
tatías. Es el hombre más avaro de
toda la comarca. Su desdichada
esposa les contaba a sus vecinas
los apuros que pasaba por cau
sa de la cicatería de su marido:
"Apenas tengo qué comer. ¿Pedirle
algo para mi arreglo personal? ¡Ni
soñarlo!". Acotó una de las veci
nas: "Sin embargo veo que traes
el pelo muy rizado". Explicó la
señora: "Para eso quito un foco y
meto el dedo en la electricidad"...
Hubo en el pueblo una tremenda
inundación. Pasados únos días
relataba un tipo: "Mi señora y yo
nos salvamos de perecer ahoga
dos gracias a nuestra afición a la
música. Cuando las aguas empe
zaron a crecer ella salió flotando
en el cello y yo la acompañé en
el piano"... Doña Panoplia de Al
topedo, dama de buena sociedad,
organizó una cena e invitó a don
Poseidón, ranchero acomodado.

Comentó la anfitriona: "Acabo de
regresar de París, y vengo encan
tada por la cortesía de los france
ses: siempre les besan la mano a
las señoras". Opinó don Poseidón:
'La intención podrá ser buena, pe
ro la puntería es pésima"... Tetoni
na Grandnalguier, vedette de mo
da, mujer de exuberante geografía
anatómica, acudió a la consulta
del doctor Duerf, psiquiatra de
gran fama. Le dijo preocupada:
"Doctor: creo que soy ninfómana".
El analista se llevó una mano en
la barbilla e hizo: "Mmm". Eso
le ayudaba a cobrar mayores ho
norarios. En seguida le dijo a la
guapa mujer: "Desvístase, seño
ra, y acuéstese en el diván. Voy a
preparar un par de whisldes para
que me cuente con toda calma su
problema"... ¡Qué mortificación
tan grande pasó don Algón! Des
pués de mucho batallar consiguió
por fin que su secretaria Rosibel
accediera a ir con él al popular
Motel Kamagua. Y sucedió que a
la hora de la verdad el salaz ejecu
tivo no pudo ponerse en aptitud
de hacer honor a la ocasión. "No
se preocupe, jefe lo consoló la
linda chica. Con el aumento de
sueldo que me dio quedé más que
satisfecha"... El señor y la señora,
ancianos ya, dormían en su re
cámara. De pronto la viejecita, a
pesar de ser algo sorda, despertó
al oír que su esposo le decía una y

otra vez: "¡Feliz AYño Nuevo! ¡Feliz
Año Nuevo!". "¿Ufe has vuelto loco,
Añilio? le dijo ail mismo tiempo
molesta y asomlbrada. ¿Qué es
eso de '¡Feliz Amo Nuevo, Feliz
Año Nuevo!'? ¡Esttamos en junio!".
El anciano señoir se enderezó a
duras penas en la cama, buscó
en el buró su dentadura postiza,
se la puso y dijjo luego con an
gustiada voz: "¡Fíelisa, me muero!
¡Felisa, me mueiro!"... Babalucas,
ya lo sabemos, (¡es el tonto más
grande del condlado. Sí, es aquél
que puso una fllorería y cerró el
10 de mayo por ser el Día de las
Madres. Es el miismo a quien se
le ocurrió la ídem de una sala de
masajes de autoservicio. En cier
ta ocasión una señora le contó:
"Mi esposo está (escribiendo una
novela. Dedica imás de 12 horas
diarias a ese trabajo". Le dijo
Babalucas: "Pemlonará usted mi
opinión, señora, ipero creo que su
marido es un ptendejo. Por 200
pesos podría comprarse una ya
escrita". En ciertta ocasión el ton
tiloco asistió a unía conferencia. El
disertante habló) de los suevos y
otros pueblos báárbaros. Seguida
mente preguntó:. "¿Saben ustedes
qué influencia tumeron los suevos
en la caída del Irmperio Romano?".
Babalucas se apresuró a contestar:
"Deben haber temido bastante. Pa
ra tumbar un imjperio se necesitan
muchos suevos".... FIN.
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Góber y edil se confrontan por pintas LGBTTTIQ+
Desde Zacatecas, nos platican, la pinta de
un paso peatonal con los colores del arcoí
ris para conmemorar el Día Internacional
del Orgullo LGBTTTIQ+ desató polémica
entre los gobiernos capitalino y estatal. El
asunto, nos detallan, es que el viernes el
ayuntamiento, encabezado por el morenis
ta Ulises Mejía, realizó dicha pinta, que
más tarde fue borrada por la Dirección de
Seguridad Vial, del gobierno estatal de
Alejandro Tello (PRI). Sin embargo, nos
señalan, la cosa no paró ahí, ya que ayer el
edil, acompañado de la comunidad gay,
acudió a repintar las franjas y afirmó que
faltó comunicación con las autoridades

viales a las que se invitó, pero no asistieron. Así, la situación ge
neró comentarios encontrados: unos aplaudieron a don Ulises por
ser incluyente, mientras que otros argumentaron que don Alejan
dro sólo aplicaba señalética marcada en el reglamento vial. Al pa
recer, nos dicen, ambos gobiernos no saben hacer equipo.

Ulises Mejía Haro

Panista tuitero se lanza contra AMLO
El gobernador de Baja California Sur, Carlos
Mendoza Davis (PAN), nos comentan, volvió a
la carga en contra del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, a quien le recriminó una

posible liberación del uso de drogas. Como ya es costumbre, nos
señalan, don Carlos publicó un tuitazo, en el que dijo que México
debe priorizar la prevención con más deporte, cultura e integra
ción familiar; sin embargo, sus palabras no fueron del todo bien
recibidas, ya que no faltaron quienes le reprocharon que la cultu
ra no es una prioridad en su administración. La actitud del man
datario, nos dicen, ya es interpretada por muchos como una
muestra de desesperación para empujar a su partido a como dé
lugar, incluso vía Twitter. Ver para creer.

carlos
Mendoza
Davis
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El senador cree que todos son de su condición...
Entre los neoleoneses causó sorpresa que el senador Samuel
García Sepúlveda (MC), hablara fuerte sobre el tema de la venta
de facturas falsas para evadir impuestos, pues afirmó que la titu
lar del SAT, Margarita Ríos, se quedó corta al estimar el daño en
354 mil millones de pesos anuales, ya que según él, se trataría de
2 billones. Ante ello, nos comentan, sus paisanos preguntan si el
joven domina el tema y no dudaron en recordarle que se ha visto
envuelto en varios escándalos fiscales, uno de ellos en 2014, cuan
do fue acusado de evadir al fisco en la compra de dos inmuebles,
al ostentarse como estudiante, aunque ya era profesionista y socio
de dos despachos de abogados. "Soltero, estudiante y por tanto
exento en la manifestación y pago del Impuesto Sobre la Renta",
así osó a presentarse el famoso senador. ¡Qué tal!

¿Cuenta regresiva para delegado guerrerense?
Un rumor puso nervioso al delegado del gobierno federal en Gue
nero, Pablo Amüear Sandoval. Ello porque, nos dicen, en los
últimos días se regó como pólvora que sería sustituido por Luis
Walton Aburto, dirigente de Movimiento
Ciudadano en la entidad y viejo aliado del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor. El runrún, nos platican, tomó fuerza
porque don Pablo no ha logrado solucio
nar el retraso en la entrega del fertili
zante, lo que ha provocado decenas
de protestas. Y aunque don Pablo
parecía contar sus días, éste se
tranquilizó luego de que el líder
emecista desmintiera sus temores.

Pablo Amílcar
Sandoval

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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BAJO RESERVA
AMLO no confía en los choferes de los gobers
Nos comentan que en diversas giras por los estados, regresa
ron los choferes habituales del presidente Andrés Manuel
López Obrador, los cuales había dejado de utilizar porque
en los gobiernos estatales le ofrecían ese servicio. De esa for
ma, el Presidente acudía a las giras de forma más sencilla.
Pero algo ocurrió en el camino que el mandatario comenzó a
tener desconfianza de esos choferes, así que decidió mejor
regresar con sus dos conductores de toda su confianza. Ni
modo, mejor pagarle viáticos a los de confianza que depen
der de desconocidos.

La 4T no quiere parecer antiinmigrante

Héctor
Vasconcelos

La secretaria de Gobernación, oiga
Sánchez Cordero, y otros políticos afi
nes a Morena dicen en cada oportuni
dad que los indocumentados son bien
venidos. Sin embargo, al mismo tiempo
les advierte el canciller Marcelo

Ebrard que no podrán usar a México
como trampolín hacia Estados Unidos.
Se anuncia que se les dará trabajo en
maquiladoras y, en simultáneo, se re
portan escenas como la de ayer, de mi
grantes que denuncian ser detenidos y
deportados con engaños y maltratos. La
ONU elogia la política de brazos abier
tos, pero Amnistía Internacional conde
na las redadas. ¿Qué imagen de México

prosperará ante el mundo? El senador de Morena Héctor Vas
concelos, diplomático veterano, acudió a la Comisión Europea
para denunciar el trato inhumano de Estados Unidos con los
niños migrantes. Donald Trump es el culpable, es el mensaje.
¿Bastará con señalar al vecino para quitarse el estigma?
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Abuchean indígenas a defensor indígena
Quien resultó abucheado en su propia tierra fue el titular del
Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino. Ayer,
en una gira por la Sierra de Oaxaca, don Adelfo fue recibido
con tremenda rechifla y gritos en su contra. Nos comentan
que al oaxaqueño lo ven mal las comunidades indígenas de
esa región porque consideran que no los ha apoyado en asun
tos que le han hecho llegar. ¿Las rechiflas cuentan igual que la
mano alzada? Queda la duda entre los inconfoimes.

Adelfo Regina

Más despidos en Pemex
Nos cuentan que este lunes 1 de julio, mientras el presidente
López Obrador y Morena celebran un año del triunfo electo
ral, trabajadores de Pemex serán despedidos —algunos de
ellos con más de 30 años al servicio de la empresa del Esta
do— como parte de la austeridad. Nos dicen que la decisión,
en el fondo, es de Marcos Herrería, director corporativo de
Administración y Servicios, así como de Víctor Navarro, de
Planeación y Desempeño. Este último personaje, nos dicen, no
cuenta con licenciatura ni tiene el visto bueno de la secretaria
de Energía, Rocío Nahle. Además, nos comentan que Valen
tín Soto tiene doble ingreso: su pensión como jubilado de Pe
tróleos Mexicanos y su salario mensual como empleado del
gobierno de la cuarta transformación.
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1 Llegó el día Cuando usted, lector, tenga estas lineas
• en sus manos, habrá iniciado una nueva era de espe

ranza en México. Con un incremento en el índice delic 

tivo de 12.37 por ciento en los primeros cinco meses del
año, y la tendencia de denuncia de más de 160 mil ilícitos
en junio, hoy domingo inicia formalmente la operación
de la Guardia Nacional, con una fuerza anunciada de 70
mil efectivos. Los elementos se desplegarán en por lo me
nos ocho entidades federativas, pero no cuenta todavía
con su Reglamento Interior, pues el Congreso no lo ha ela
horado. Como siempre, el país entero está listo para co
menzar, pero los legisladores mexicanos siguen roncando.
¡Despierten!

2 Ojo por ojo. Por primera vez en México se castl
• gan los excesos de un funcionario que aprovechó

su cargo para silenciar a un periodista, esto es históri
co. Gabriela López Sanfucas, expresídenta municipal de
Centla, Tabasco, encarceló el 30 de diciembre de 2016 al
periodista Felipe Eladio Jiménez Solís. quien cumplía con
su labor de informar, y tomaba fotografías de la utiliza
clón de un vehículo oficial del ayuntamiento para asuntos
personales de un familiar de la exedil. Al salir libre, por
un amparo indirecto, la demandó. Ayer, López San lucas
fue condenada a un año y diez meses de prisión por prl
vación Ilegal de la libertad, función persecutoria indebida
y detención ilegítima. Que esto quede de ejemplo por si
alguien se quiere pasar de abusivo.

rí Dolor de cabeza El tema de la migración masiva ha
k. ••cía el territorio mexicano se ha vuelto un riesgo para
la seguridad nacional. No sólo ha traído consecuencias
diplomáticas como las amenazas del presidente de Esta
dos Unidos. Donald Trump, sobre la aplicación de aran
celes, sino que también ya causó la renuncia de Tonatiuli
Guillen López, titular del Instituto Nacional de Migración
(INM), a quien un día sí y otro también se le escapaban los

migrantes de los centros de detención. Ahora el problema
es para Francisco Garduño Yáñez, quien deberá resolver
de la mejor manera casos como el amotinamiento en el
interior del avión de la Policía Federal provocado por ciu
dadanos haitianos que iban a ser deportados. Si no hay
control en este asunto, seguirán cayendo cabezas.

No lo olviden. Es bueno saber que hay municipios a
É los que sí les funcionan las decisiones de sus autori

dades. Como es el caso de Escobedo, Nuevo León, el cual
impulsa un nuevo modelo nacional de policía que consis 
te en que delitos del orden común se resuelvan desde ¡a
autoridad local. Lo anterior quiere decir que los ayunta
mientos adoptarán un papel de investigadores y contra
lores en los procesos penales. Es mejor saber que, como
informó Clara Luz Flores, alcaldesa del municipio, el mo
délo será retomado para su aplicación en todos los mu
nicipios del país. Una idea: ¿por qué no comienzan con
Monterrey? El alcalde, Adrián de la Garza, lo agradecería,
pues allí mandan los delincuentes y bien lo sabe el gober
nador de la entidad. Jaime Rodríguez Calderón. ¿A poco
no, Bronco?

* ¿Hasta cuándo? Los profesores disidentes siguen
kD«síendo los delincuentes más impunes en territorio
nacional. Maestros de la Coordinadora Nacional de Tra

bajadores de la Educación (CNTE) vandalizaron un salón
de eventos sociales en Oaxaca, donde el exgobernador
Ulises Ruiz Orilz encabezaría un acto de campaña en
busca de la presidencia nacional del Revolucionario insti
tucional. Los docentes prendieron llantas en la entrada del
salón, lanzaron huevos y piedras y dañaron varios venta
nales del inmueble. Y durante la protesta, los manifestan
tes rodearon el predio para evitar, supuestamente, que el
exgobernador se retirara. Más que buscar responsables, es
necesario saber cuándo les pondrán un alto. ¿Hasta que
incineren el país?
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A problema grave,
solución Marina
* E! sargazo amenaza al turismo, a la economía
y la salud de viajeros, ciudadanos y pobladores.

Apenas comience julio, presumiblemente esta misma se
mana, el gobierno federal deberá dar a conocer la estrategia
a través de la cual, con Marina a la cabeza y la participa
ción de gobiernos estatales y municipales, asi como de la
sociedad, aspira a resolver el grave problema grave, sí, al
margen de que "ya sabemos quién" tiene otros datos que
para la economía y el turismo en concreto, así como para
la salud de millones, representa la Invasión de sargazo que.
ya hoy, afecta cas! 50% de las playas del caribe mexicano.

Hablamos, para ponerlo en perspectiva, de la estrategia
que de un par de semanas a la fecha  "a marchas forzadas",
ciertamente con apoyo de técnicos especialistas en la ma
terlal elabora la secretaría a cargo del almirante José Rafael
Ojeda para atender la contingencia que representa el in
minente arribo, entre ¡ulio y septiembre, presumiblemente,

de entre 800,000 y un millón de
toneladas del alga a 360 de los
480 kilómetros de playas de la
costa qulntanarroense "satura
das" ya algunas, literal, de tone
ladas de sargazo.
Conforme a la Información

disponible, la estrategia en pro
ceso buscaría atender no sólo la

contingencia, vía la coordinación
de acciones de todos los actores
involucrados los tres niveles de

gobierno, empresarios en partí
cular y organizaciones soclales
sino, igualmente, la asunción de
medidas de orden técnico y pre
supuestal desde la construc
ción de barreras que Impidan el
arribo de! alga a la costa hasta la
construcción de embarcaciones

para "levantar" la que lo haga

orientadas a capacitar y dotar de herramientas necesarias a
las diversas instancias gubernamentales Involucradas, para
atender la eventual recurrencia del fenómeno.

Un fenómeno que, no sobra insistir, no sólo amenaza el
turismo y la economía nacional con la pérdida de millones
de visitantes y, en consecuencia, de miles de millones de
dólares, sino, también, la salud de viajeros nacionales y
extranjeros que visitan los destinos afectados y, más, a los
miles de ciudadanos mexicanos vinculados a la actividad

turística en playas o, incluso, a pobladores de las localida
des afectadas.

La gravedad real de la situación, pues exige la adopción
de medidas altamente eficaces en el futuro Inmediato y, a
mediano y largo plazo, el diseño de una estrategia como
la que, insistamos, elabora la Marina Armada de México
donde, de tiempo atrás, existe una clara idea de la seriedad
del asunto y de las consecuencias negativas que Implicaría
no atenderlo.

Así de claro.

ASTERISCOS

* Evidencia clara de que Acción Nacional abandonó ya
principios y valores que alentaron su fundación y accionar
durante décadas, el directo involucramiento de su secreta
ría juvenil capitalina, que dirige el Incierto Miguel Peñaflor.
apoyado en el logo del PAN, en la promoción de la marcha
del orgullo gay. ¿Avalaron esto su jefe Andrés Atayde o el
gris gris Marko Cortés?

* Quien, por cierto, no parece entender lo que ocurre al
interior del panismo es el siempre con trove rsial gobernador
|avier Corral [urado, quien, presumiblemente, designará
a la expetlstay ahora perredista Cecilia Soto, que ni de
Chihuahua es, como representante del estado en la capital,
en sustitución del expriista, izquierdista también, Agustín
Basave Beníiez

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.
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La estrategia que
trabaja Marina
se encargará
de la llegada

del alga y del
levantamiento
de barreras.

qQQ

MIL TONELADAS
del alga (legaron a la costa
quíntanarroense ya saturada
de sargazo.
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A problema grave,
solución Marina

* E! sargazo amenaza al turismo, a la economía
y la salud de viajeros, ciudadanos y pobladores.

Apenas comience julio, presumiblemente esta misma se
mana, el gobierno federal deberá dar a conocer la estrategia
a través de la cual, con Marina a la cabeza y la participa
ción de gobiernos estatales y municipales, asi como de la
sociedad, aspira a resolver el grave problema grave, sí, al
margen de que "ya sabemos quién" tiene otros datos que
para la economía y el turismo en concreto, así como para
la salud de millones, representa la Invasión de sargazo que.
ya hoy, afecta cas! 50% de las playas del caribe mexicano.

Hablamos, para ponerlo en perspectiva, de la estrategia
que de un par de semanas a la fecha  "a marchas forzadas",
ciertamente con apoyo de técnicos especialistas en la ma
terlal elabora la secretaría a cargo del almirante José Rafael
Ojeda para atender la contingencia que representa el in
minente arribo, entre ¡ulio y septiembre, presumiblemente,

de entre 800,000 y un millón de
toneladas del alga a 360 de losLa estrategia que 480 kilómetros de playas de la

trabaja Marina costa qulntanarroense "satura
das" ya algunas, literal, de tonese encargará ladas de sargazo.
Conforme a la Informaciónde la llegada

disponible, la estrategia en prodel alga y del ceso buscaría atender no sólo la
levantamiento contingencia, vía la coordinación

de acciones de todos los actoresde barreras.
involucrados los tres niveles de

» * * gobierno, empresarios en partí
qQQ cular y organizaciones soclales

sino, igualmente, la asunción de
medidas de orden técnico y preMIL TONELADAS
supuestal desde la construcdel alga (legaron a la costa
ción de barreras que Impidan elquíntanarroense ya saturada
arribo de! alga a la costa hasta lade sargazo.
construcción de embarcaciones

para "levantar" la que lo haga
orientadas a capacitar y dotar de herramientas necesarias a
las diversas instancias gubernamentales Involucradas, para
atender la eventual recurrencia del fenómeno.

Un fenómeno que, no sobra insistir, no sólo amenaza el
turismo y la economía nacional con la pérdida de millones
de visitantes y, en consecuencia, de miles de millones de
dólares, sino, también, la salud de viajeros nacionales y
extranjeros que visitan los destinos afectados y, más, a los
miles de ciudadanos mexicanos vinculados a la actividad

turística en playas o, incluso, a pobladores de las localida
des afectadas.

La gravedad real de la situación, pues exige la adopción
de medidas altamente eficaces en el futuro Inmediato y, a
mediano y largo plazo, el diseño de una estrategia como
la que, insistamos, elabora la Marina Armada de México
donde, de tiempo atrás, existe una clara idea de la seriedad
del asunto y de las consecuencias negativas que Implicaría
no atenderlo.

Así de claro.
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QUE llamó la atención que
en la gira por Oaxaca que realizó
el presidente Andrés Manuel
López Obrador no estuvieran
los senadores Susana Harp o Sa
lomón Jara, ambos morenistas,
abiertos defensores de las comu
nidades indígenas y convencidos
del cambio de régimen que plan
tea la cuarta transformación.

Quien sí estuvo fue Raúl Bola
ños, coordinador del Partido
Verde Ecologista de México en
el Senado, por lo que el jefe del
Ejecutivo federal aprovechó pa
ra preguntarle "en corto" por la
iniciativa sobre la revocación de
mandato, que sigue pendiente en
esa cámara del Congreso.

QUE siguiendo con la visi
ta del Presidente a esa entidad, el
secretario de Comunicaciones y
Transportes, Javier Jiménez
Espriá, aseguró que si bien en
Oaxaca se han construido en este
gobierno 120 kilómetros de cami
nos en 45 municipios, los apoyos
seguirán este año, pues se tienen
programados 290kilómetros más
en 56 ayuntamientos para cum
plirlos objetivos del programa de
comunicación del gobierno fede
ral. Se trata, además, de obras que
realizan los propios pobladores,
así que los empleos y beneficios se
quedan en las comunidades.

QUE tras la denuncia de
Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad que involucra a
la CFE y al SAT en supuestos pa
gos a una empresa vinculada a
Odebrecht, Aristóteles Núftez,
ex titular de esta segunda depen
dencia, se dijo tranquilo y des
preocupado. El ex funcionario
está retirado de la vida pública,
pero fue en su gestión cuando
presuntamente se benefició a
una empresa de servicios de lim
pieza con contratos superiores a
180 millones de pesos.

QUE vaya paquete que le pu
so en las manos el gobernador
electo de Puebla, Miguel Bar
bosa, a Karen Berlanga, a quien
ratificó al frente de la Secretaría
de la Contraloría. La funcionaría
llegó al gobierno estatal invita
da por Rafael Moren© Valle, de
quien fue coordinadora del gabi
nete de seguridad; después pasó
al Sistema Estatal Anticorrup
ción y, a la muerte de Martha
Erika Alonso, quedó como inte
rina de la Contraloría. Ahora será
la encargada de investigar actos
de corrupción en el estado, pero
desde la 4T. 
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BAJ© LA tUPA
Juecesrobots en los tribunales
ALFREDO JALiPERAHWie

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL (IA) en
el mundo judicial dio pie al "juez robot" en
Estonia, donde se maneja un proyecto piloto
desde su Ministerio de Asuntos Económicos
y la Comunicación para, por lo menos, "tratar
los pequeños asuntos" que le toman mucho
tiempo a la justicia.

BRUNO KALOUAZ (BK), de la agencia AFP,
aborda cómo las maquinas de IA servirán para
"apuntalar, incluso sustituir, a los magistrados,
además de descongestionar los tribunales (bit.
Iy/2K4BP1V), lo cual ha provocado un intenso
debate en Francia.

EL ESTONIANO OTT Veisberg se encuentra a
cargo del proyecto piloto que debe arrancar a
finales de 2019 o a principios de 2020 que pro
vocará trémulos en el mundo ya que la maqui
na o "juez (a)robot" se encargará de resolver
asuntos cuyo litigio sea inferior a 7 mil euros
(alrededor de 150 mil pesos mexicanos) y que
forman parte de la "justicia reparadora", como
"asuntos basados en hechos claros y conta
bles": el "exceso de velocidad, indemnizaciones
de despidos, pensiones alimentarias, deudas".

EN ESTONIA SE prevén salvaguardas cuando
alguien esté insatisfecho de la "sentencia auto
mática" que podrá apelar y solicitar la senten
cia de un magistrado "humano".

EL JURISTA ¥ magistrado francés Antoine
Garapon (AG) coautor del libro La Justicia
Digital (amzn.to/2W2ZCXw)~ favorece "inte
grar la técnica para ayudar a los jueces", pero
rechaza que "la maquina sustituya a la justi
cia", por que "no prolonga al cerebro humano".

AG ADVIERTE DE la "uniformización de la

jurisprudencia que refuerza la posición mayo
ritaria", así como de "sentencias que se apoyan
únicamente en juicios añejos", sin tomar en
cuenta "el aire de los tiempos y las costumbres
del momento", ya que "el Internet le quita la
dimensión de comparecencia que necesitan las
personas. No hay que rechazar la IA" que "to
davía se encuentra en su fase de inflación".

ABROEN \AN DEN Branden, abogado de
Bruselas y autor del iibro Los robots ai asalto
déla justicia (amzn.to/2M5md0U), aduce que
la IA puede ayudar al juez a ganar tiempo y a

desconcentrar los tribunales, pero debe per
manecer "a cargo de su decisión".

BK CITA A la abogada francocanadiense
Christiane FéralSchuh, especialista de las
nuevas tecnologías, quien es escéptica de la
"justicia predictiva", ya que "se corre el riesgo
de tratar simplemente con documentos y no
con seres humanos" cuando "la justicia no es
un servicio administrativo" debido a que "los
números" pueden alejar a los magistrados de
¡ajusticia.

LA ABOGADA PARISINA MarieAimée Pe
yron arremete contra los "juecesrobots": son
"un peligro para la justicia", ya que "carecen de
humanidad; nada sustituirá al humano".

EL PROBLEMA ES cuando se topa uno en
países poco desarrollados y carentes de tradi
ción jurídicacon jueces venales que no tienen
nada de "humano", donde sería preferible el
fallo automático de un robot inmune a las lu
bricaciones extrajudiciales.

QUIZÁ EN UN inicio habría que experimentar
en forma híbrida con los "juecesrobots", en
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cierto tipo de países: dejando la ju sticia "huma
na" con sus venerables magistrados dictando
sentencias de acuerdo a su capacidad/expe
riencia/conciencia, pero contrastando sus ve
redictos con la de los "juecesrobots", aunque
carezcan, en un inicio, de validez vinculante.
Se hace camino al andar...

TAMPOCO SE PUEDE eliminar la ayuda
que podrían aportar los "juecesrobots" como
auxiliares de los magistrados para cotejar
las sentencias.

INCLUSO, LAS FACULTADES de Derecho
deberían operar con "juecesrobots" para

contrastar, desde el punto de vista académico,
las sentencias de los magistrados en el mundo
real y calificar el desempeño "humano" con un
ranking correlacionado.

SUENA ANÓMALO QUE las Facultades de
Derecho se consagren únicamente a la "teo
ría", que no pocas veces colisiona con la apli
cación de la "justicia" en el mundo real, y que,
lamentablemente en un país como México, es
vulnerable a la repugnante y primitiva corrup
ción jurídica.

alfredojalife.com •
facebook/AlfredoJalife • vk.com/alfredojalife
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El técnico de la selección peruana de
fútbol, logró por primera vez en la his
toria de selecciones mayores calificar
al equipo a semifinales de la Copa
América, al vencer en tanda de pena

les por 54 a la de Uruguay, algo que para muchos era
poco probable, pero que el argentino hizo ealidad la tar
de de ayer. "¡Somos una selección de actitud!... Tuvimos
un traspié (en el partido con Brasil), pero somos una se
lección de actitud", reiteró lleno de júbilo tras lograr el pa
se. Con humildad el estratega argentino econoció que a
lo mejor futbolísticamente otras selecciones los pueden
superar, pero por el momento de ellos han trascendido
ante uno de los equipos.

Ricardo
Gareca

Una postal ¡mpactante ha sido la de
Luis Suárez, El atacante del Barcelo
na falló el único de los cinco tios pe
nales y la selección de Uruguay que
dó eliminada en los cuartos de fi nal

de la Copa América 2019, al caer 45 ante su similar
de Perú. El pistolero Suárez se llevó las manos al os
tro ocultando la cara sin poder evitar el llanto, luego
del resultado final del encuentro y sabedor de ser el
único culpable de la derrota por haber desperdiciado
su oportunidad desde los 12 pasos, cuando el aque
ro Pedro Gállese atajó su disparo en el Arena Fonta
Nova. No era para menos, la Uruguay de Suáezy Ca
vani se perfilaba como una de las candidatas para el
título de este certamen.

Luis

SuÁREZ
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Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 13,400
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Diplomacia, por delante
Sos iliit'íi r|ui' il fnibiijiuloi' <Sé Cunada. Pierre Alarle.
t tmfía en diiilo&ir cun el gobierno mexicunu pitra
resuli w. esfü semana. el cuillidu ful re li CFEj la
impresa I rans! :¿inud;i. fjcir el gasoducto Sur tle Texas
Tuxpan. i!n lanío, en Jupón, eí tiuilur <kn Hjciinda.
Carlos Urxúa. se reunió con su par canadiense,
W iiiiu.ru Morneau. para buscar un acuerdo

Seguridad, en tres meses
Resultado* positivos en materia de seguridad, en tres
meses.auguró el sttTi'lario de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México, Jesús Orla. Cüsi el despliegue
de unos tres mil ajenies de la (juarrtia Nacional en
odio alcükiias capitalinas, el fuEKÍofiiirto destacó [|ue
va tiene un plan para ev llar el "efecto i'ucaracha" en las
alcaldías (|ue no itinlarún con ta Guardia.

Reconciliación neoliberal
Sos bacen ver t|ue el gobierno mexicano está cni iando
señales de reconciliación ctm el neoliberalismo. Una

de ellas, nos dicen, fueron los elogios prderídos aver
por el Canciller Marcelo Fbrard a la directora del
Fondo Monetario Internacional. Chrlsline iiigarde.
"una de las mentes más brillantes en los organismos
(hundieras internaciunales" se^ón dijo.

Metidos en el dictamen
Sos platican que en la Secretaria del Medio Vmbienle.
ri ue enea be/.a Víctor Manuel Toledo l rabaja n a
marchas forzadas para sacar el dictamen de impacto
ambiental para el aeropuerto de Santa Lucía, parado
por órdenes judiciales al no conl ar con ese reí |u i si 1o.
Todo indica que no será en el cortil plazo cuando se
emita, por lo que la obra se retrasará.

Cierran información
Una tras otra con la secretaria de Cultura. Alejandra
Frauslo. Yhorael 1MIU.. que dirge Ijucína Jiménez
reserv ó la infoiTuacitin sobre el acto del lo de

mav o pasado, en el palacio de Helias Arles, que
presunta mente fue un homenaje al líder de l.a Luz del
Mundo. Saasóit Joaquín (iarría, ahora preso en EL). ti
argumento; ev ílar obstruir las indagatorias.
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Sacapuntas
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Hoy, hoy, hoy comenzara el despliegue de la Guar
dia Nacional en la CDMX en 8 de las 16 alcaldías,
entre ellas Iztapalapa y Tláhuac, en donde la vio
lencia relacionada con el crimen organizado ha
estado desatada en los últimos meses.

Sin embargo, llamó la atención que en
esta primera etapa quedara fuera la alcaldía
Cuauhtémoc que encabeza Néstor Núñez, en
donde se ubica Tepito, barrio en el que viven y
trabajan los cabecillas de "La Unión", la princi
pal organización criminal de la ciudad.

¿Será que la jefa de Gobierno, Claudia
Shelnbaum, tiene planeado entrar ahí con su
nuevo cuerpo policiaco de élite, que se va a
esperar a que lleguen más refuerzos federales,
o que de ese tema mejor ni hablamos? Es pre
yunta que no se pone brava... como ese barrio.

No todo es miel sobre hojuelas en Morena a un
año de ganar la Presidencia. La crítica lanzada

el martes a los integrantes del gabinete por el
líder de la bancada morenísta en el Senado, Ri
cardo Monrea!, generó un fuerte oleaje al inte
rior de ese partido.

Y en el ámbito legislativo también se cue
cen habas, pues los legisladores de! partido en
el poder que forman parte de la Comisión Per
manente del Congreso tiraron un punto de
acuerdo gestionado por su correligionario Martí
Batres para que comparecieran los titulares de
la Segob, Olga Sánchez Cordero, y la SSP, Al
fonso Durazo.

Y el colofón fueron los reproches del propio
Andrés Manuel López Obrador a sus senado
res por querer modificar ¡a Iniciativa que él en
vió para impedir que los funcionarios públicos
puedan pasar a la IP inmediatamente después
de dejar sus cargos. ¿Problemas en el paraíso
morenísta?

<*• ' demisfuenies (Qreforma.com
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Demis Fuentes "Línea 10"

Demis Fuentes

Costo: 8,580
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